

Resistencia y represión en países de África

María Paula Cancino Gil

Numerosos países del continente africano han estado bajo la represión de gobiernos autoritarios que se pueden identificar de acuerdo con Linz (2000), debido a su pluralismo y participación política limitada, además de la ausencia de un sistema legal eficaz para garantizar los derechos y garantías de los individuos y grupos contra los gobernantes (O'Donnell, 1993). La presencia de este tipo de gobiernos en el poder ha traído crisis económicas, represión política, corrupción y cientos de violaciones a las libertades y derechos civiles.

Este ha sido el caso de países como Sudán y Zimbabue, donde grupos de ciudadanos afectadas y cansadas de estas opresiones en su país salen a las calles a protestar como forma de resistencia, pero suelen tener el arresto arbitrario de algunas personas y represión militar. El pasado agosto de 2019 culminaron una serie de protestas en Sudán tras casi un año de estas, el resultado fue el derrocamiento del entonces presidente Omar al-Bashir luego de 29 años en el poder, quien sido condenado por la Corte Penal Internacional por crímenes como genocidio, tortura, exterminio, violación, entre otros.

El desencadenante de los alzamientos ocurrió en 2018 cuando hubo un alza en el precio del combustible y el pan, esto afectaba gravemente a los ciudadanos teniendo en cuenta que para ese año se presentó un alza significativa en la inflación llegando al 63.3% (Banco Mundial, 2018), la difícil situación económica del país también se debía a la disminución en la producción de petróleo y sanciones económicas de Estados Unidos. Según Amnesty International (2019), la respuesta del gobierno a las primeras manifestaciones fue mediante hombres encapuchados que usaron gas lacrimógeno, realizaron arrestos y ataques en los hospitales a los heridos, tiroteos con municiones reales y de goma, además las redes sociales y mensajería fueron bloqueadas.

A pesar de esto, la llama que se había encendido fue avivada y las protestas que deseaban la dimisión de Omar al-Bashir se expandieron a diferentes ciudades del país, la Asociación de Profesionales de Sudán fue esencial para esto. Para abril de 2019 se estima que la cifra de muertes supera las 70 personas, y el número de arrestos para enero era de 816 (Humans Right Watch, 2019), por otro lado, el número de protestas a enero de 2019 sobrepasa las 700 (Amnesty International, 2019). El 11 de abril el presidente renunció a su cargo y se dejó en manos de un Consejo Militar de Transición, sin embargo, las protestas continuaron pues deseaban un gobierno civil y el consejo no accedía, esto resultó en uno de los ataques más grandes el 3 de junio cuando las Fuerzas de Apoyo

Rápido dispararon a protestantes desarmados en el campamento de Jartum, dejando 100 personas muertas de los cuales 40 fueron encontrados en el río Nilo (Niño, 2019), también se registraron casos de violencia sexual.

Por otro lado, Zimbabue también se vio envuelta en protestas durante el 2019 que se desencadenaron por el incremento en el precio del combustible del 150% impuesto por el presidente Emmerson Mnangagwa. Se realizaron alzamientos Harare, Kadoma, y Bulawayo, luego de ese 14 de enero se registraron 17 personas muertas, más de 200 arrestos y 17 violaciones sexuales a mujeres (Humans Right Watch, 2019). De acuerdo con Amnesty International (2019), se registró el uso de armas de fuego, gas lacrimógeno, látigos y torturas contra las personas como rodar en aguas residuales o cenizas de neumáticos quemados. En los días siguientes a las protestas se realizaron redadas puerta a puerta y se realizaron más detenciones y arrestos, también el internet y acceso a redes sociales fue bloqueado.

Es importante tener en cuenta que se esperaba que el país mejorara con el gobierno de Emmerson Mnangagwa, puesto que era el primero luego de los 37 años que Robert Mugabe había estado en el poder, durante los cuales había persecución hacia la oposición, impunidad, violaciones a los derechos humanos y una economía con hiperinflación. Sin embargo, debido al exceso de fuerza por parte de las autoridades las protestas se mitigaron.

En definitiva, estas protestas en contextos autoritarios son atacadas por el gobierno, el cual, abusa de su poder y de la fuerza para callar a los que deciden salir a las calles al cortar sus comunicaciones. En ambos casos se presentaron desencadenantes económicos para las protestas y ataques con armas de fuego a los ciudadanos y cientos de arrestos. A pesar de esto, es esencial luchar contra los gobiernos autoritarios y denunciar estos abusos alcanzar un cambio y la garantía de sus derechos.

Referencias

Amnesty International. (2019). Seven things you should know about the unrest in Sudan.
<https://www.amnesty.org/en/latest/campaigns/2019/01/seven-things-you-should-know-about-the-unrest-in-sudan/>

Amnesty International. (2019). Zimbabwe: La represión despiadada de la libertad de reunión expone la intolerancia hacia la disidencia
<https://www.amnesty.org/en/latest/news/2019/02/zimbabwe-ruthless-crackdown-on-freedom-of-assembly/>

Banco Mundial. (2018). Inflación, precios al consumidor
<https://datos.bancomundial.org/indicador/FP.CPI.TOTL.ZG?locations=SD>

Humans Right Watch. (2019). Sudan: Protesters Killed, Injured.
<https://www.hrw.org/news/2019/04/09/sudan-protesters-killed-injured>

Humans Right Watch. (2019). Sudan: Hundreds of Protesters Arrested.
<https://www.hrw.org/news/2019/01/18/sudan-hundreds-protesters-arrested>

Humans Right Watch. (2019). Zimbabwe: Excessive Force Used Against Protesters
<https://www.hrw.org/news/2019/03/12/zimbabwe-excessive-force-used-against-protesters>

Linz, J. (2000). El régimen autoritario. En R. V. T. Reyes (Ed.), *Antologías para el estudio y la enseñanza de la ciencia política. Volumen II: Régimen político, sociedad civil y política internacional* (pp. 123-145). Editorial Fondo de Cultura Económica.

Niño, L. (2019). Choques entre Fuerzas Armadas y manifestantes dejan al menos un centenar de muertos en Sudán. *France 24*.
<https://www.france24.com/es/20190605-junta-militar-sudan-dialogo-oposicion>

O'Donell, G. (1993). Estado, democratización y ciudadanía. En: *Nueva Sociedad*. Num 128. Noviembre-diciembre. Pp. 62-87.
https://static.nuso.org/media/articles/downloads/2290_1.pdf